



### Ciudad sin garantías

El asesinato de la activista Samantha Fonseca es una muestra de la vulnerabilidad en la que aún se encuentra la población LGBTI+ en la capital del país ante la posible comisión de crímenes de odio



18

POR KARINA VARGAS @lula\_walk

## #CambioDeMando

# CIUDAD SIN GARANTÍAS

### El asesinato de la activista Samantha Fonseca es una muestra de la vulnerabilidad en la que aún se encuentra la población LGBTI+ en la capital del país ante la posible comisión de crímenes de odio, ¿cuál es la postura que han expresado al respecto quienes aspiran a gobernar la capital del país?

La Ciudad de México (CDMX) se ha destacado por sentar precedente en la defensa y protección de los derechos humanos en el país al ser la primera entidad federativa en legalizar los matrimonios igualitarios o despenalizar el aborto; sin embargo, aún es el escenario de crímenes que atentan contra las libertades, tal es el caso de las agresiones contra personas de la diversidad sexual que se registran en la actualidad como el asesinato de Samantha Fonseca, activista ultimada el domingo 14 de enero de 2024.

La población de Lesbianas, Gays, Bisexuales, Transgénero, Transexuales, Travestis, Intersexuales, Queer y más (LGBTI+), de acuerdo con encuestas locales y nacionales, aún es de los sectores más vulnerables ante la violencia y la discriminación que existen en México; por lo que, de cara a las elecciones locales del 2 de junio, quienes aspiran a gobernar la capital del país tienen ya un tema pendiente a considerar en su agenda.

En el proceso electoral 2023-2024 en la CDMX, además de renovarse la titularidad de la Jefatura de Gobierno y de las 16 alcaldías, se elegirán las 66 diputaciones (34 de mayoría relativa y 32 de representación proporcional), así como 204 concejalías. Esto cobra relevancia por la cantidad de puestos a elegir y porque, tras los resultados obtenidos en las elecciones intermedias de 2021, la entidad se disputa entre dos proyectos de gobierno principalmente, uno autodenominado de izquierda y otro cercano a la derecha.

### Las agresiones

“Condeno enérgicamente, con profundo dolor y coraje, el asesinato cobarde de mi hermana Samantha Fonseca. Nos están matando. Temo por mi vida, pero no callaré y seguiré adelante levantando la voz. Exijo justicia para Samantha y para todas mis hermanas”, escribió en su cuenta de X la diputada federal por Morena,

Salma Luévano Luna, respecto a la agresión perpetrada en contra de la defensora de derechos humanos Samantha Gomes Fonseca, de 37 años.

Gomes Fonseca, quien aspiraba a una senaduría por el partido guinda, fue asesinada a tiros en las inmediaciones de la colonia Santiago Tepalcatlalpan cuando viajaba a bordo de un taxi de aplicación la noche del 14 de enero tras salir de una visita al Reclusorio Sur, ubicado en la alcaldía Xochimilco.

El crimen, investigado por la Fiscalía General de Justicia capitalina bajo el protocolo de femini-

cidio, ocurrió en el contexto de las agresiones y amenazas denunciadas por Luévano Luna días antes, a raíz de distintos comentarios realizados hacia su persona desde Palacio Nacional.

“Hoy el presidente (Andrés Manuel López Obrador) me ofreció una disculpa por ‘malgeneralizarme’. Esta declaración es importantísima, pues visibiliza una lucha que nos ha tomado décadas. Soy una mujer, ‘diputrans’ y eso no está a discusión”, expuso la legisladora, originaria de Aguascalientes, el 9 de enero a través de una publicación en sus redes sociales.

### Las posturas

A través de X, la precandidata al Gobierno capitalino por la alianza oficialista Sigamos Haciendo Historia, Clara Brugada Molina, lamentó el feminicidio de Samantha Fonseca, a quien se refirió como compañera de su movimiento.

“Hoy más que nunca, su lucha y determinación serán motivo de inspiración para todos. Estaremos atentos a las investigaciones correspondientes. Un abrazo solidario a familia y amigos”, manifestó.

Como parte de sus actividades de precampaña, Brugada Molina

anunció en diciembre de 2023 la instalación del Comité de Diversidad Sexual, el cual coordina el diputado local Temístocles Villanueva Ramos, quien también condenó el asesinato de la activista.

“De manera cobarde le fue arrebatada la vida a nuestra compañera y amiga, la doctora Samantha Fonseca, una mujer brillante, con una amplia trayectoria en la defensa de los derechos humanos y contra la discriminación, quien fue condecorada con la Medalla al Mérito de los Defensores de Derechos Humanos 2022. ¡Exigimos justicia!”, expresó Ramos

## LOS DATOS

Grupos más discriminados en la Ciudad de México



FUENTE: Encuesta sobre discriminación en la Ciudad de México (Copred, 2021)



Villanueva en la misma red social.

En este sentido, el precandidato de la oposición para la Jefatura de Gobierno y exalcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada Cortina, también rechazó lo ocurrido tanto en el caso de Gomes Fonseca como en el de Paola Suárez, mujer trans y creadora de contenido presuntamente golpeada por su pareja en León, Guanajuato.

“Quiero condenar rotundamente lo que vimos con Paola y ese crimen de odio que es derivado de los discursos de odio que nos dividen y que, desde las ‘mañaneras’ nos están generando. No podemos permitir que hoy, Para Paola y para muchas víctimas trans, no exista la justicia. Hoy en este país esta comunidad tiene tan solo 33 años de esperanza de vida”, dijo.

Sin embargo, Temístocles Villanueva criticó el posicionamiento emitido por Taboada Cortina al indicar que las personas LGBTI+ son conscientes de su historia y de sus verdaderos aliados.

“Como diputado de la ciudad te exijo que hables con tu bancada y aliados. Demuestra tu liderazgo como precandidato para que apoyen las iniciativas por los derechos de las personas trans. La CDMX y las personas de la diversidad sexual y de género no necesitamos falsos aliados, sino acciones contundentes por nuestros derechos, en especial, los derechos de las personas trans”, cuestionó.

### El reto por enfrentar

La Encuesta sobre discriminación (EDIS) en la Ciudad de México realizada por el Consejo para Pre-

venir y Eliminar la Discriminación de la CDMX (2021) señala que 81.0 por ciento de las y los capitalinos han oído hablar de los derechos humanos; no obstante, 48.0 por ciento opina que se respetan poco estas garantías y 53.6 por ciento percibe que se puede hacer mucho para resolver el problema del rechazo.

Respecto a los sectores de la población LGBTI+, el estudio señala que 81.8 por ciento de la ciudadanía considera que sí existe discriminación contra los gays; 70.2 por ciento opina lo mismo sobre las lesbianas; 70.0 por ciento sobre las personas transgénero y transexuales; 65.9 por ciento sobre los bisexuales; y 55.9 por ciento sobre las personas intersexuales.

Destaca que, de las 16 demarcaciones territoriales, Milpa Alta es la alcaldía en la que el principal sector discriminado fue el de la diversidad sexual; lugar que ocupaba Cuajimalpa en la encuesta de 2017.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía indica en el documento “Discriminación en México” que esta práctica es una forma de rechazo social injusto basado en estereotipos, prejuicios y estigmas que afecta los derechos humanos de las personas; no obstante, de 2017 a 2022, las acciones discriminatorias aumentaron en México al alcanzar un 23.7 por

ciento, 3.5 puntos porcentuales más en el lustro anterior.

Del “porcentaje de la población por grupos seleccionados que declaró haber sido discriminada en los últimos 12 meses”, el 37.3 por ciento corresponde a las personas de la diversidad sexual y de género; 35.6 por ciento a las afrodescendientes; 34.6 por ciento al de las trabajadoras del hogar remuneradas; 33.8 por ciento a las personas con discapacidad; y 28.8 por ciento a la comunidad migrante.

De acuerdo con el Monitoreo de Asesinatos Trans 2023 del Observatorio de Personas Trans Asesinadas de la organización Transrespect, México es el segundo país en Latinoamérica con más casos de asesinatos de personas trans al contabilizarse 52 casos entre el 1 de octubre de 2022 y el 30 de septiembre de 2023, solo por debajo de Brasil, en donde se registraron 100 homicidios de ese tipo en el mismo lapso.

## 52 asesinatos

contra personas trans se registraron entre el 1 de octubre de 2022 y el 30 de septiembre de 2023 en México, según el Monitoreo de Asesinatos Trans 2023 del Observatorio de Personas Trans Asesinadas de la organización Transrespect